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Amies et amis Lions, 

Bravo à toutes et à tous, vous réalisez de superbes actions, vous rendez des services à votre 
communauté, vous contribuez à améliorer la vie de ceux qui sont dans le besoin.

Que ce soit dans le domaine de la santé, pour les personnes atteintes de la maladie d’Alzheimer 
et leurs aidants, l’aide et l’accompagnement des personnes atteinte de handicap, le dépistage du 
diabète, la journée de la vue, pour soutenir La Ligue contre Le Cancer, la recherche avec Enfants, 
Cancer Santé et l’accompagnement des enfants atteints par le cancer, sans oublier le Téléthon, le 
soutien aux associations de Clowns Hospitaliers

Dans le domaine de l’humanisme avec l’organisation des concours d’affiches, d’éloquence, de 
musique, de littérature, de poésie, de l’éthique

Dans le domaine de la jeunesse avec l’organisation de Foromap, le soutien de l’association l’Outil 
en main, l’organisation de Journées Citoyennes, l’organisation du CIFC, des camps YEC, de 
Prendre Un Enfant Par La Main, de Vacances Plein Air. 

Vous participez également à des actions pour l’environnement : collectes de radiographies, 
collectes de lunettes, ramassage de mégots.

Vous participez à des actions de collectes pour les plus démunis comme la banque alimentaire.

Vous soutenez également des causes internationales. Depuis décembre2022, vous avez versé 28 
500€ pour l’Ukraine, 21 700 pour la Turquie suite au tremblement de terre, 7 000 € pour le Maroc 
suite également à un tremblement de terre. 

Vous organisez des actions humanitaires pour le Liban, Madagascar, divers pays d’Asie et d’Afrique.

Vous me pardonnerez de ne pas citer tout ce que vous faites. N’oubliez surtout pas d’en faire 
mention dans le Rapport d’Activité de Club (le RAC)

Votre investissement, votre don de soi correspond pour notre district à une entreprise d’environ 60 
personne. Soyez en félicités.

Nous vivons une période très difficile avec des guerres proches de nous, des catastrophes 
naturelles, des événements climatiques extrêmes de plus en plus fréquents, l’inflation. 

Les besoins augmentent, partout dans le monde mais également en France
• 9,2 millions de personnes vivent sous le seuil de pauvreté (2020)
• Plus de 3,5 millions de personnes diabétiques (2020)
• 36% des étudiants se privent régulièrement un repas par manque d’argent (2023)
• 1,7 million de personnes atteinte d’un trouble de la vision
• 2500 enfants (moins de 18 ans) nouvellement atteint chaque année par un cancer (2022)
• Le réchauffement de la planète en alerte maximale

« Là où il y a un besoin, il y a un Lion », pour répondre à notre 
engagement nous devons être plus nombreux, nous devons renforcer 
nos équipes. C’est le but de la Mission 1.5 qui se fixe comme objectif 
d’être 1,5 millions de Lions en 2027.

Plus de Lions pour plus de services,  
allons les chercher maintenant. 

Avec les Lions, c’est possible, c’est l’affaire de chacun.
Toute mon amitié

Éditorial

Hervé CADIN 
Gouverneur 2023-2024- District 103 Ouest
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LA LETTRE 
Lions Alzheimer 

France 
Association fille du Lions Clubs de France

SÉ RÉ LA … Comment ça marche ?

Votre Club souhaite agir pour les malades d’Alzheimer et 
leurs aidants.  
Vous n’avez pas d’idée pour utiliser le bénéfice restant de 
votre opération UNE ROSE POUR ALZHEIMER.  
Vous avez autour de vous un couple dont le malade est 
à domicile, fréquente un CAJ, dont les ressources ne 
lui permettent pas de financer en totalité un séjour de 
répit …. Si vous ne connaissez personne, mettez-vous 
en contact avec le CAJ ou le CCAS de votre ville qui 
pourront vous aider dans la recherche d’un couple. 

N’hésitez plus : SE RE LA (Séjours Répit Lions 
Alzheimer) vous permet de  proposer un séjour de répit 
d’une ou deux semaines en Touraine.
Le coût total du séjour d’une semaine pour 2 personnes 
en pension complète, hors transport, est d’environ 1.700 €.  
Compte tenu de la participation des Caisses de Retraite 
des intéressés, le coût pour les familles et les clubs, pour 
un séjour d’une semaine se limite à : 
• 250 € pour le Club qui parraine
• 250 € pour la famille

Le  reste à charge du séjour (variable selon les niveaux 
de revenus et les Caisses de Retraite des intéressés) 
incombe à Lions Alzheimer.
Pour tous les détails sur SÉ RÉ LA  
et les documents nécessaires à l’établissement du dossier 
d’inscription rendez-vous  
sur notre site internet dédié aux Lions.
Pour tout renseignement 
complémentaire, contacter  
Marcel Miséreaux :   
marcel.miseriaux@orange.fr 

Merci aux clubs d’envoyer leurs 
DONS à notre trésorier 

Laurent PORTET 
4 allée des Haies 

61300 St Sulpice/Risle 
par virement ou pas Helloasso 
à l’aide du QR code à droite.

BNPARB PARIS PORT ROYAL
IBAN  

FR76 3000 6900 0100 4433 787

Par virement
en cliquant sur le logo 
ou en scannant 
le QR code

Par Internet
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LiSA-Ouest  
Humanisme et Humanitaire
Les cancers des Enfants sont effectivement une très 
grande injustice : 2500 nouveaux cas par an dont la 
moitié touche des Enfants de moins de 5 ans . Même 
si nous réussissons à guérir 83 % de ces cancers, 1 
enfant sur 5 ne guérit donc pas, c’est pourquoi LiSA, 
association 100% Lions, organise depuis 20 ans 
des compétitions de Golf en Métropole et Territoires 
d’Outre-Mer, dont les fonds récoltés sont donnés à la 
SFCE (Société française de lutte contre les Cancers 
des Enfants),dont la présidente est madame le 
professeur Gandemer, présidente de la SFCE (voir 
photo ci-contre, madame Gandemer ayant à sa droite 
Gérard Lebrun, président de Rennes-Centre et à sa 
Gauche William Guihard, délégué LiSA-Ouest).

J’encourage les clubs Lions de notre District à 
participer à cette belle Action et  chaque golfeur Lions 
peut s’inscrire à l’une des 30 compétitions organisées 
dans notre District (stableford ou Scramble).

Chaque année, LiSA finance un ou plusieurs projets 
de recherche en oncologie pédiatrique ; cette année 
LiSA a remis un chèque de 70 000 euros à la SFCE 
pour deux grands projets, dont l’un sera réalisé dans 
le laboratoire de pharmacologie du CHU de Rennes.

Pour plus d’informations sur LiSA  
contacter William Guihard : tel :06 08 64 83 17 - 
wguihard@yahoo.fr

https://www.lisa-lions.com/



CIFC 2024 : C’est parti !

Les membres du comité d’organisation du CIFC ont 
repris leurs travaux pour préparer le centre 2024.  
Les inscriptions sont lancées  
sur le site www.amicif.fr depuis le 15/12/2023.  

Cette année, trois Centres Internationaux Francophones 
accueilleront environ 80 stagiaires en Aquitaine (Agen), 
dans la région Centre Est (Dijon, Montbéliard), et bien sûr 
à La Baule !
Quelques particularités sont à souligner cette année, du 
fait de la diminution des ressources de notre CIFC La 
Baule (moins de soutiens des Clubs), de l’inflation (coût du 
transport, de la nourriture…) d’une part, mais également 
des JO PARIS 2024 qui ne nous permettent pas d’accueillir 
les jeunes à Paris dans les mêmes conditions que les 
années précédentes.  
Ainsi, voici quelques dates à retenir :
• Mercredi 3 juillet - Arrivée des stagiaires à Paris.
• Vendredi 5 juillet -.Départ vers Le Mans, séjour en famille 

jusqu’au 8 juillet matin.
• Lundi 8 juillet -.Départ vers Laval et la région, séjour en 

famille jusqu’au 10 juillet matin.
• Mercredi 10 juillet -.Arrivée à La Baule, BBQ le soir puis 

séjour en famille jusqu’au 13 juillet matin.

Comme vous le savez, notre Centre baulois fonctionne, en 
grande partie, grâce à la participation des Clubs du district 
et nous vous remercions à l’avance de votre soutien ou de 
vos promesses de soutien que vous pouvez transmettre 
d’ores et déjà à cifclabaule@gmail.com !
Recevez à l’avance toute notre gratitude, le CIFC a besoin 
de nous tous pour continuer à fonctionner.

Si certains se demandent « à quoi servent les CIF ? », 
nous avons le plaisir de vous transmettre ci-dessous le 
témoignage de Nadine, stagiaire Biélorusse 2023. Certes, le 
stage permet aux jeunes de pratiquer la langue française et 
de mieux connaitre notre culture. Il ne faut pas oublier qu’ils 
sont également des « Ambassadeurs du Lionisme » et de 
nos valeurs dans le monde…et nous en avons bien besoin !
Nous restons à votre écoute pour toutes questions.
Amicalement.

« Bonjour Stéphanie !

Je suis ravie de t’annoncer que nous, les 
4 biélorusses des centres CIF 2023, avons 
enregistré un podcast pour la radio de notre 
université sur le thème de notre stage CIF.

On a obtenu une opportunité géniale pour parler de notre 
expérience exceptionnelle cet été !

Je voudrais bien te remercier pour ta conférence sur le Lionisme 
dans le monde : cela m’a aidé à transmettre les idées et les 
valeurs principales de l’AMICIF, du CIFC. J’espère que l’année 
prochaine, encore plus de Biélorusses voudront tenter leur 
chance et postuler à ce stage, car comme tu l’as dit au début de 
notre stage, ça change la vie, et ça a vraiment changé la mienne.

Et maintenant, je serai volontiers leur guide dans ce monde 
d’amitié et de bonheur ! Un grand merci de m’avoir donné 
cette possibilité d’être utile aux autres et de diffuser ces idées 
humanistes autant que la Francophonie, je suis fière de faire 
partie de cette grande famille du CIFC et de l’AMICIF.

Je t’embrasse »
Nadine de Biélorussie – Stagiaire CIFC 2023

Stéphanie FEAUVEAU  
Club Saint-Nazaire Loire Responsable du CIFC 

cifclabaule@gmail.com
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Le Thème « La Paix sans limites ».
Les référents Concours de chaque club s’empareront d’ores et déjà 
de ce concours et transmettront  le thème  aux écoles, aux collèges 
etc… .On n’hésite pas… on se lance et on promeut ce concours…

Ce concours donne à des jeunes du monde entier l’occasion 
d’exprimer leur vision de la paix et d’inspirer le monde  
par leur talent artistique et leur créativité.  
Ce Concours est ouvert à tous les enfants âgés de 11 à 13 ans  
au 15 novembre 2024.

Nos jeunes sauront assurément traduire la paix, la non violence, la 
tolérance, l’amitié entre les peuples. Pour le 15 novembre délai de 
rigueur, vous transmettrez l’affiche que le club aura sélectionnée à 
eliane1.martin@wanadoo.fr

Nos partenaires : les écoles, les collèges, les CMJ…

       Eliane MARTIN 
Chargée de mission pôle culture

CONCOURS D’AFFICHES  
POUR LA PAIX 2024-2025

Affiche lauréate du district 103 Ouest 
2023-2024 

c’est l’affiche proposée par le club de Lannion
Le commentaire de la lauréate - Anaya Le 
Bihan de l’école de dessins de Guingamp : 
«C’est triste de ne voir la paix qu’en rêve».

Affiche lauréate du District multiple 103 
2023-2024 

C’est l’œuvre de Zoé Joubert (13 ans, en classe 
de 4ème), présentée par le Club de La Châtre 

en Berry pour le District 103 Centre  
qui a été retenue pour représenter  

le District multiple 103 France au Concours 
international d’affiches de la paix.

CONCOURS NATIONAL DE L’ÉTHIQUE 2024  

Prix National de l’Ethique
« Des tics de la communication à une communication de l’éthique »

Lions 
de France

2023 - 2024

Règlement et formulaire d’inscription sur 
https://www.lions-clubs-france.org/

DM 103 France
1ère Edition

Thème
« Des tics de la communication  

à une communication de l’éthique »
Les cinq premières éditions ont été réalisées à l’initiative de notre 
district Ouest sous l’intitulé «Prix de l’Éthique Claude Champeau». 
Cette année, ce concours prend pour la première fois une 
dimension nationale.

N’hésitez pas, emparez-vous du sujet,seul ou bien en club...

A chacun de traiter le sujet, selon le schéma classique : thèse, 
antithèse, synthèse, ou sous toute autre forme s’il le désire et avec 
sa propre sensibilité.

Adressez moi vos copies jusqu’au 30 mars 2024
  eliane1.martin@wanadoo.fr
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J’ai le plaisir de rappeler que les clubs 
ont la possibilité d’offrir cet été à des 
enfants de 7 à 12 ans, de familles 
modestes, 2 semaines de vacances 
de rêve au grand air au centre Kerber 
du Conquet.

Il s’agit de séjours d’activités de bord de mer et de 
découvertes organisés autour d’un projet pédagogique (voir 
encadré ci-dessous) entrant dans le champ des grandes 
actions du Lions Club en faveur de la jeunesse. Vous pouvez 
visionner images et vidéos des derniers séjours sur le site  
www.centrekerber.com.
Les séjours sont proposés au prix de 850 € par enfant. Ce 
coût peut être fortement réduit en fonction des participations 
des organismes sociaux (CAF, CCAS, Fondation des Lions 
de France…). En outre, si votre club est adhérent à VPA 
Ouest, notre District participe au financement à hauteur de 
100 € par enfant. A toutes fins utiles, vous trouverez ICI, un 
formulaire d’adhésion à VPA Ouest.

Je vous communique également ICI, une fiche de pré-
inscription à retourner au plus tard le 31 mars 2024 à VPA 
Ouest, en charge de la centralisation des inscriptions des 
enfants. Nous vous ferons parvenir ensuite un dossier 
d’inscription complet.
Je reste à votre disposition pour toute information 
complémentaire que vous pourriez souhaiter.

Marie-Christine Le Nouëne

Séjours de mer 2024  
centre de vacances Kerber

Le Centre de Vacances Kerber  
a accueilli les premiers enfants en 1955. 

L’investissement de nombreuses familles, de bénévoles et 
d’animateurs a permis de pérenniser le lieu et de développer 
l’épanouissement de plusieurs centaines d’enfants. Situé à la 
pointe du Finistère, à proximité de la plage des Blancs Sablons 
et du port de pêche et de plaisance du Conquet, le Centre déploie 
ses bâtiments sur un terrain boisé de quatre hectares. La situation 
géographique et l’environnement sont incontestablement des 
atouts majeurs pour les enfants que le Centre accueille durant les 
mois de juillet et août.

En décembre 2000,  
La Fondation des Lions de France 
est devenue propriétaire du 
Centre de Vacances et a confié 
l’exploitation à l’Association Vacances 
Loisirs Kerber. Elle a également réalisé d’importants travaux de 
rénovation, en 2019, permettant ainsi une exploitation annuelle.

L’Association Kerber, riche d’une longue expérience, défend 
des valeurs éducatives et pédagogiques exprimées dans ses 
projets. Elle placera toujours l’enfant au cœur des débats en lui 
permettant d’évoluer lors des séjours de vacances.

L’action éducative de l’association Vacances Loisirs Kerber 
se décline en cinq intentions majeures, véritable ossature de 
l’ensemble de nos séjours

*Pour une véritable diversité d’activité, en affirmant nos diffé-
rences en privilégiant les activités liées à la mer…la découverte 
du littoral marin avec la faune et la flore… les sports nautiques 
comme le kayak de mer, le surf ou le paddle…la plage avec la bai-
gnade et les jeux sur le sable. Mais les activités proposées doivent 
être pluriel et permettent à chacun de s’exprimer, de se découvrir 
et de se divertir.

*Pour un vivre ensemble harmonieux. La vie en collectivité 
est, pour l’enfant, facteur d’enri-
chissement. Au contact des autres, 
il construit et intègre les règles 
nécessaires au « Vivre ensemble ».

*Pour l’apprentissage de l’autonomie. Les vacances sont une 
occasion de prendre le temps de mettre les enfants en situation 
d’apprentissage adaptée à leur âge et ce à chaque instant du sé-
jour, avec ou sans adulte, mais toujours avec le respect d’autrui.

*Pour des enfants acteurs de leurs vacances. Les séjours 
n’ont pas vocation à contraindre les enfants à un programme 
d’activités, mais il est indispensable pour le bon déroulement des 
séjours. L’équipe dirigeante a aussi le devoir de dénicher et de 
promouvoir les envies et les projets des enfants et de les accom-
pagner dans leur réalisation.

*Pour une démarche durable et sécuritaire. Consciente de 
sa responsabilité envers les générations futures, l’Association 
Kerber, promeut des actions d’éducation à l’environnement pour 
garantir son respect et sa valorisation. Mais aussi des actions sur 
la sécurité en milieu marin. 

Notre objectif  
faire passer 2 semaines de vacances agréables 
en bord de mer à des enfants qui en ont besoin

Pour les clubs du District Ouest, les séjours sont fixés 
aux dates suivantes :
• 18 au 31 juillet (arrivée le 18 en fin de matinée  

et départ le 31 en début d’après-midi)
• 1er au 14 août (arrivée le 1er en fin de matinée  

et départ le 14 en début d’après-midi)
• 15 au 28 août (arrivée le 15 en fin de matinée  

et départ le 28 en début d’après-midi)



Voilà maintenant  
plus de 60 ans  

que ce programme existe!
Voilà plus de 60 ans  

que les jeunes sont appelés 
à s’ouvrir au monde  

et aux autres...
Voilà plus de 60 ans  

que les jeunes découvrent la 
culture des autres  

et vivent fraternellement  
des moments inoubliables...

Voilà plus de 60 ans que les Lions se mobilisent  
pour parrainer des jeunes méritants  
pour leur permettre de se construire  

autour de nos valeurs de partage et d’humanisme
Cette année, ce sont 3000 jeunes du monde qui ont participés 
à ce programme, et parmi eux, une centaine de jeunes français 
sont partis découvrir 45 pays participants  tandis qu’une 
centaine d’étrangers sont venus découvrir nos provinces. 
Notre District avec son camp Dinan Pays de Rance, a reçu 14 
jeunes mais nous n’en avons fait partir que six.

Alors Mobilisons-nous pour notre jeunesse ! Elle le mérite. Je 
compte sur vous pour développer cette œuvre collective avec 
une action qui vous permettra de faire connaître nos valeurs 
à la jeune génération sans pour autant grever vos finances !

Mais le YEC, ce sont ceux qui le font  
qui en parlent le mieux.

Je leur laisse la parole...

Animatrice de choc de nos deux derniers camps avec 
Eloi, Juliette, Leo de Rennes Saint Malo nous raconte 
son expérience du camp de Dinan Pays de Rance !
« Ce camp YEC  fut pour ma part, au même  titre que  l’an 
passé, une expérience enrichissante. Nous avons, tout au 
long  de  ces  10  jours,  partagé  des  moments  inoubliables 
alliant  découverte  de notre  région et moments  conviviaux 
avec les différents clubs Lions. La diversité des nationalités 
des  campeurs  a  permis  un  élargissement  des  horizons 
culturels,  nous  avons  tous  appris  sur  les  traditions,  les 
coutumes, la langue ou bien la cuisine des différents pays. 
Les diverses  interactions entre  les campeurs,  les Lions et 
les Leo ont également développé la tolérance et l’ouverture 
d’esprit de chacun par la compréhension et l’acceptation des 
différences culturelles,  religieuses et sociales. Ces camps 
jouent donc un rôle crucial dans la promotion de la paix et 
de  la compréhension à  l’échelle mondiale. En résumé, ce 
camp offre une occasion unique aux campeurs d’apprendre, 
de  grandir  et  de  s’épanouir  dans  un  environnement 
multiculturel et interconnecté.

En  tant  qu’animatrice,  mon  expérience  personnelle  lors 
de  ce  camp  reflète  étroitement  celle  des  campeurs. 
Toutefois,  j’ai  également  eu  l’opportunité  de  développer 
de  nombreuses  compétences,  notamment  en  matière  de 
gestion  de  groupe,  d’amélioration  de  mes  compétences 

linguistiques et d’organisation.

Le YEC, Youth Camps & Exchange 
un programme International de notre mouvement,  
Le Lions International...
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Je  tiens  à  exprimer  une  fois  de  plus ma gratitude  envers 
le  Lions  Club  de  Dinan  pour  m’avoir  offert  l’opportunité 
de  tisser  des  amitiés  à  l’échelle  mondiale  et  encourage 
vivement chacun à participer, que ce soit de près ou de loin, 
à ce programme.

Juliette Fouché 
Membre du Leo Club Rennes Émeraude

J’ajouterai que le Club de Dinan à aussi une chance 
extraordinaire de rencontrer des animateurs tels que Juliette 
et Eloi ! Merci à eux !

Nous en recherchons de nouveaux pour cette année...

N’hésitez pas à nous contacter pour en savoir plus !

De l’autre côté de la barrière, le jeune campeur participant au 
programme YEC, parti découvrir le monde et ses différentes 
cultures.

Apolline nous relate ce qu’elle a retiré  
de ses participations au programme YEC

« Le YEC (Youth Exchange Camp) est un programme qui 
permet de partir dans un pays du monde durant plusieurs 
semaines  généralement  organisés  en  2  temps,  l’un  en 
famille d’accueil et l’autre en camp avec d’autres jeunes. »

« J’ai eu la chance de participer deux fois à ce programme. 
La première fois aux États-Unis et plus précisément dans le 
Minnesota et la deuxième en Israël. Ces deux expériences, 
très différentes, m’ont donné l’occasion de découvrir, d’une 
part,  des  régions  du  monde  diverses  avec  leurs  propres 
cultures, paysages, nourriture, me permettant de m’ouvrir au 
monde en ayant un point de vue qui évolue par rapport aux 
personnes et histoires que j’ai découvertes. Cette expérience 
enrichissante m’a de plus permis de tisser des liens très forts 
en très peu de temps avec des personnes (jeunes et adultes) 
du monde entier et avec qui  je  suis encore et  toujours en 
contact.  Enfin,  le  YEC  permet  de  progresser  rapidement 
en  maturité,  de  grandir  face  à  des  situations  inconnues, 
à  l’étranger  et    d’apprendre à  se maîtriser  dans  situations 
jamais  vécues.  Naturellement,  j’ai  progressé  en  anglais, 
mais surtout, j’ai pris beaucoup d’aisance dans cette langue 
et plus globalement dans ma relation aux autres. »

«  Le  YEC  est  selon  moi,  la  meilleure  expérience  pour 
vivre  des  choses  insolites  et  inoubliables  en  s’amusant 
énormément  dans  un  autre  pays.  Pour  tout  cela,  Merci 
aux Lions Club de Dinan de m’avoir parrainé et fait de mes 
vacances une source de joie intense ! »

« Cette année, je me mets au service des Campeurs venant 
des quatre coins du monde pour découvrir la Bretagne : je vais 
participer à l’encadrement du camp de Dinan Pays de Rance. 
Encore une fois Merci aux Lions pour cette confiance ! »

Alors si cela vous tente aussi, postulez, il est encore temps 
de participer cette année, il reste des places

Tous les Clubs peuvent apporter leur pierre à cet édifice, 
en faire profiter la jeunesse de leur ville, et profiter de cette 
belle dynamique...

Je suis à votre disposition.

Le District multiple 103 aura l’honneur de recevoir la 
Présidente internationale Dre Patti HILL, accompagnée de 
son époux, Greg, du 7 au 9 avril 2024.
Répondant au souhait de la Présidente internationale, 
le Conseil des Gouverneurs organise à Paris deux 
manifestations :
DIMANCHE 7 AVRIL – 11 h 30 - 16 h 00
Déjeuner rencontre avec les Lions et les Léos  
Mairie du 17e 
Place Richard-Baret 16-20, rue des Batignolles Paris 17e

Échanges avec la Présidente - Remises de chartes  
Déjeuner buffet.
Tarif : 70 €/personne (Leo 35 €)
Suivi du défilé des Lions en gilet «or» jusqu’à l’Arc de 
Triomphe pour le ravivage de la flamme de la Nation par 
Patti Hill (détails précisés ultérieurement).
LUNDI 8 AVRIL – 20 h 00 - 23 h 00
DÎNER DE GALA  
SALONS DU CERCLE NATIONAL DES ARMÉES
8 Place Saint Augustin Paris 8e
Tarif : 90 €/personne (Leo 45 €)
Vous pouvez également acheter le fanion collector de 
l’événement Tarif : 5 €
Par votre présence en nombre, vous marquerez votre en-
gagement au sein du Lions International et pourrez échan-
ger avec la Présidente internationale.
Inscriptions avant le 23 mars grâce au bulletin ICI .
L’accès ne sera autorisé qu’aux participants dûment ins-
crits - aucune inscription sur place.

David MARTIN 
Délégué YEC Lions 

au sein du Club de Dinan

VISITE DE LA PRÉSIDENTE INTERNATIONALE 
Dre PATTI HILL
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12 raisons pour venir à l’Europa Forum 2024 à Bordeaux 
Vous le savez, on est un mouvement international, né 
aux États Unis. Mais on ne voit pas souvent ce côté, car 
nous travaillons et sommes présents pour de nombreux 
Lions uniquement dans nos clubs.

L’Europa Forum, c’est l’occasion de toucher du doigts 
ce coté international, et de vivre avec des Lions d’autres 
pays européens pendant 3 jours .

Donc venir à l’Europa Forum, c’est pouvoir : 

1. Échanger, discuter, apprendre dans un contexte 
de compréhension mutuelle, partager des expé-
riences, des programmes, des actions et activités 
de service, dans la société multiculturelle euro-
péenne

2. Pas de barrière de la langue, tout sera traduit 
pour les interventions majeures, et dans les salles 
adjacentes, un certain nombre se feront en fran-
çais ;

3. Le français est une des 4 langues officielles, donc 
pas d’inquiétude

4. C’est en France, à Bordeaux, les accès sont 
faciles et ne couteront pas très chers, vous n’au-
rez pas de problème pour trouver votre chemin, 
réserver etc.

5. Avoir un retour sur la présence du Lionisme dans 
les organisations européennes et internationales, 
conseil de l’Europe, Fao, Unesco, Unicef, Onu 
(Vienne et Genève) etc

6. Cette année, la convention Internationale sera à 
Melbourne, ce qui est loin et cher ; Venir à l’Europa 
Forum est une façon de se baigner dans le coté 
international de notre Lionisme, et de mieux com-
prendre cette facette ;

7. Vous pourrez vous faire héberger chez des amis, 
ou louer à plusieurs par Rbnb  ou autre un appar-
tement dans le centre ou sur la ligne C du Tram… 
c’est direct pour Bordeaux le Lac , ou plus classi-
quement dans les hôtels, et ils sont nombreux, à 

Bordeaux le Lac, à tous les prix.( voir Ibis budget 
…)

8. Si vous êtes mélomane, vous pourrez participer 
au Prix Thomas Kutti, et entendre des jeunes 
très prometteurs. En allant sur le site de l’Europa 
Forum Bordeaux, vous trouverez toute l’explication 
détaillée concernant ce Prix prestigieux et reconnu. 

9. Il y aura également, comme tous les ans , le 
concours jeunes Ambassadeurs, voir là aussi l’ex-
plication détaillée sur le site de l’EF 

10. Bien sur les Léos et les organisateurs des camps 
YEC, seront présents et vous pourrez avoir un 
retour sur leurs travaux.

11. C’est l’occasion également de rencontrer les 
responsables de notre mouvement dont le 
Président International, Fabricio Oliveira (Brésil) 
la Past Présidente International, Dc Patti Hill, (Ca-
nada) le 1 Vice-Président International AP Singh 
(Indes) et peut être également le 2 Vice-Président 
International, Mark Lyon (USA) ; 
Ils sont là pour vous, pour discuter, échanger 
avec vous, lors de certaines séances, mais vous 
pouvez également aller discuter avec eux lors des 
pauses, repas, etc . Il y aura toujours un ami Lions 
français parlant l’anglais pour vous traduire, pas de 
soucis à ce niveau.

12. Et finalement, vous vous faites des amis lions,
Le comité d’organisation est à votre service pour 
vous aider si besoin, répondre à vos questions, 
l’office de Tourisme également car partenaire ; 
nous vous y attendons nombreux.

Alors bloquez les dates des Jeudi 24-vendredi 25 et 
Samedi 26 OCTOBRE 2024, à Bordeaux, pour vivre des 
moments inoubliables, dans l’amitié et la convivialité  ;

Pour avoir plus d’informations et vous inscrire, 
consultez le site :
https://lionseuropaforum2024.fr
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12 AU 19 mars  
Le Patrimoine culturel  
des Lions Clubs de France  
s’expose à Nantes

Maison de l’Avocat - 5 Mail du Front populaire - Nantes Ver-
nissage le 12 mars
Ouvertures 
• Du lundi au vendredi de 14 h 00 à 17 h 30
• Samedi de 14 h 00 à 18 h 00

Nos amis des club Nantes Océan et Ancenis invitent les Lions 
du District à partager un instant plaisir lors de l’exposition du 
Patrimoine Culturel des Lions de France. Assurons-les de 
notre passage, découvrons les œuvres qu’ils ont choisies avec 
curiosité, la peinture interroge nos sens. 

La culture est une composante fondamentale  
de l’Humanisme.

Eliane Martin 
administrateur  

du Patrimoine Culturel

Joël Parant 
ambassadeur  

du Patrimoine Culturel 
des Lions Clubs de France

Le nouveau film d’Édouard Bergeon,  
«La Promesse verte», 
avec Alexandra Lamy et Félix Moati,  

co-écrit par Edouard Bergeon («Au nom de la Terre»)  
et Emmanuel Courcol, sortira le 27 mars 2024. 

Pour tenter de sauver son fils Martin injustement condamné à 
mort en Indonésie, Carole se lance dans un combat inégal contre 
les exploitants d’huile de palme responsables de la déforestation 
et contre les puissants lobbies industriels. « Ce film, c’est de la 
fiction, mais tout ce qui s’y passe est inspiré de la réalité : on 
déforeste pour planter. » Édouard Bergeon.

 Informations et vidéo exclusives ici.

Nous le proposons en avant-première au mois de mars 
exclusivement, de préférence entre le 15 et le 27 mars pour 
être en phase avec la campagne nationale, avec comme point 
d’orgue le 21 mars, journée proclamée par l’O.N.U. «Journée 
internationale des forêts».

Votre participation était déjà significative pour le film précédent, 
«Les Trois Mousquetaires - D’Artagnan», que nous avions dédié 
à la cause de la Jeunesse.

Soyez encore plus nombreux pour cette action cinéma en faveur 
de l’Environnement, cause principale choisie cette année par 
le Conseil des Gouverneurs (également cause internationale).  
À vous de choisir comment !

Par exemple : Edouard Bergeon le réalisateur, 
est le parrain de l’association  
«Des Enfants et des Arbres» :  
https://desenfantsetdesarbres.org/. 

Cela peut être une bonne idée.

Les explications détaillées et les supports de 
communication sont disponibles ICI.  

Lisez-bien les modalités de mise en œuvre svp !

Avant-Première
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Du 1er mai au 15 juin 2024 
Move for the Planet  
Bouge pour ta planète

Devenons acteurs 
du changement pour 

l’environnement
Vous aimez le grand air, l’activité physique, 

et vous engager pour la protection de 
l'environnement ? 
Rejoignez-nous !

Avec l’événement « Move for the Planet 2024 » les Lions 
de France vous proposent de vous mettre en mouvement et 
de participer au financement d’un projet environnemental. 
Bougeons pour la planète !
Move for the Planet, c’est du 1er mai au 15 juin 2024
Move for the Planet, tout le monde peut participer.
Qu’on soit jeune ou moins jeune, Lions ou non, sportif ou 
non, seul, en famille, en club, association ou entreprise, 
nous pouvons bouger pour préserver notre planète.

Se mettre en mouvement pour notre santé et pour la 
planète, et créer un moment de convivialité, c’est génial ! 

Move for the Planet, je bouge comme je veux. 

Pour permettre au plus grand nombre de participer, le format 
de l’événement est flexible : chacune et chacun peut choisir 
l’activité physique qui lui convient ( par exemple nager 500 
mètres, courir 5 km, marcher 10 km ou faire 20 km de vélo, 
sortir avec son fauteuil roulant ou sa canne… ) et le lieu et 
la date sont libres au cours de la période de six semaines. 

 

Move for the Planet, je soutiens le projet de protection de 
l’environnement de mon choix.

Lors de mon inscription à l’évènement, je sélectionne 
directement l’un des 3 projets que je veux soutenir*. Le 
montant de l’inscription constitue mon don, reversé en 
totalité à ce projet (don de 10€ /adulte et 5€ / enfant de 
moins de 16 ans). Si je le désire, je peux donner un montant 

supérieur pour le projet que je choisis.

Move for the Planet 2024, nous pouvons faire bouger 
l’Europe.

En 2024, la France et la Belgique lancent également le 
Move !

Avec l’Allemagne et la Suisse qui l’organisent depuis deux 
ans, les quatre pays regroupent près de 100 000 Lions ! 
mais la Planète est notre bien commun, alors nous 
appelons tous les participants à motiver leur réseau 
personnel à participer.

Les deux premiers événements Move for the Planet 
l’ont démontré de manière impressionnante, le plaisir 
de faire ensemble un geste pour notre planète était 
sur tous les visages. Le participant le plus âgé avait 
95 ans, le plus jeune à la maternelle, chacun a pu 
se déplacer avec son activité préférée et contribuer 
à faire un geste pour la planète. Move for the Planet 
s’adresse à tout le monde !

Move for the Planet, les projets financés.

Avec le projet environnemental Move for the Planet, 
les Lions et tous les autres participants contribuent à 
la protection de la biodiversité et à la lutte contre le 
réchauffement climatique.

En France, les trois projets financés sont :
1. Agissons ensemble pour préserver  

le canal du Midi avec VNF 
La maladie du chancre coloré menace ses platanes et toute 
sa biodiversité. Nous avons besoin de vous pour sauvegarder 
ce patrimoine culturel et écologique inestimable, inscrit au 
patrimoine mondial de l’UNESCO. Ensemble, faisons ce petit 
pas et participons à replanter de nouvelles essences d’arbres 
pour les générations futures. 
https://www.canal-du-midi.com/soutenir-le-canal/

2.  Replantons des haies,  
remparts verts contre la sécheresse. 
Avec le WWF, finançons la réimplantation des haies. Objectif : 
planter 20 km de haies et former les agriculteurs à l’agroécolo-
gie afin de pérenniser l’action. 
Ensemble, faisons ce petit pas et participons ainsi à la régéné-
ration d’écosystèmes perdus ou fragilisés.  
https://www.wwf.fr/urgence-secheresse

3. Un projet international commun  
aux quatre pays engagés. 
À la suite du projet environnemental réussi au 
Bengale occidental (Inde), mis en œuvre avec At-
mosfair (ONG allemande), nous désirons propager 
son développement en Afrique (Nigéria, Lesotho, 
Rwanda). 
Des poêles à bois efficaces et produits localement 
permettent d’économiser 80% de bois et de réduire 
les fumées nocives. 
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Ensemble, faisons ce petit pas et 
participons à cette dynamique éco-
responsable, en travaillant avec 
les associations et les populations 
à des solutions adaptées.

h t t ps : / /www.a tmos fa i r. de / en /
climate-protection-projects/energy_
efficiency/

https://stiftung.lions.de/kochoefen 
(succès du projet en Inde avec la 
livraison du 5000ème poêle)

Le rôle des clubs : les clubs peuvent s’engager à différent niveaux
• Être un relais de communication, 
• Faire une sortie du club ou avec d’autres clubs voisins 
• Organiser une action collective avec différentes associations
• Intégrer une marche dans une action déjà existante 
• Proposer aux entreprises de participer (confère octobre rose) …

Une occasion unique de se mettre en mouvement ensemble Lions et non Lions.

Alors avec les 100 000 Lions d’Europe,  
ON BOUGE POUR LA PLANÈTE !

www.lions-france.org/move
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Le District a fait l’acquisition  
d’une ruche pédagogique

Cette ruche pédagogique est semblable à une véritable 
ruche, avec 5 cadres qui au lieu de comporter des alvéoles 
présentent des photos recto-verso qui exposent, expliquent 
et développent fidèlement le travail des abeilles, ces 
insectes pollinisateurs.

Elle a été conçue en partenariat avec l’UNAF (Union 
Nationale des Apiculteurs Français)

Elle est accompagnée par deux livres et une clef USB 
comportant un matériel pédagogique :
• Une présentation de l’abeille pour tout public
• Un film d’animation
• Un dossier enseignant  

pour chaque cycle scolaire 1, 2 et 3 
• Etc …

En partenariat avec les écoles et idéalement un apiculteur, 
elle s’inscrit pleinement dans la labellisation E3D à l’école et 
toute association peut être partenaire de cette labellisation. 

Le printemps qui va arriver bientôt est une excellente 
période pour parler des abeilles, pour sensibiliser les élèves 
des classes primaires à la ruche, au langage des abeilles, 
aux métiers des abeilles. Découvrir pourquoi au sein de la 
ruche, nous avons une reine, des abeilles ouvrières, des 
abeilles nettoyeuses, des abeilles butineuses. Et découvrir 
son rôle de pollinisateur.

Certes, cette ruche ne remplace pas une visite au rucher, 
mais elle permet d’offrir une alternative pour découvrir la 
ruche autrement. Cette mallette pédagogique permet une 
immersion dans l’univers fascinant de la ruche.

Nos amies du club Guérande Fleurs de Sel, Isabelle et 
Christine ont été les premières à avoir permis l’exploitation 
de cette ruche au sein d’une école primaire. 

Vous souhaitez bénéficier de cette ruche pédagogique, 
planifiez d’abord son utilisation avec l’école qui pourra 
l’utiliser pendant un mois entier, puis adressez-vous à 
Patrick Jourdain, responsable environnement au sein de 
notre District.

Il sera demandé à votre club une contribution de 50 €.

Une ruche pédagogique à votre disposition  
Pour qui ? Pourquoi ?

Patrick Jourdain 
Chargé de mission Environnement

Eliane Martin 
Chargée de mission  

Concours Affiches de l’Environnement
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Le mot du Gouverneur

Bonjour les amis
En avril, le club de Lannion a le plaisir de nous accueillir pour ce 132ème 
congrès, dans la capitale du Trégor, porte ouverte sur la Côte de Granit Rose.
Le sujet de notre conférence est un sujet majeur d’actualité qui nous touche 
tous, celui de l’énergie. Francis Nativel nous dressera un « Panorama général 
des énergies », sans nous contraindre à prendre position ni préconiser 
telle ou telle source d’énergie. Notre intervenant se donne comme objectif 
de fournir à chacun les éléments lui permettant d’approfondir sa propre 
réflexion, en dehors de tout parti pris, et pourquoi pas, de passer à l’action !
Nous reprenons le schéma réussi du congrès de Vitré, à savoir un large 
temps accordé après le déjeuner pour nous rencontrer, pour échanger et pour 
visiter les stands du forum des services. Nos amis de Lannion s’engagent 
à faire le maximum pour que le déjeuner ne s’éternise pas, même s’il s’agit 
aussi d’un temps d’échanges privilégiés.
Ce sera également le moment d’une passation symbolique des devoirs avec 
Bernard Chenudet devant les Lions du District, après que Bernard nous aura 
présenté les membres de son Cabinet et soumis son budget prévisionnel.
Nous vivrons aussi la présentation des lauréats de nos divers concours et 
aurons le plaisir d’entendre le lauréat du concours de musique et celui du 
concours d’éloquence ; moment toujours chargé d’émotion et de plaisir, 
attendu par tous les congressistes.
Venez nombreux, venez vous retrouver, venez partager des moments 
d’amitié dans la Silicon Vallée bretonne.

Hervé CADIN 
Gouverneur 2023-2024 - District 103 Ouest

Au service d’un monde de besoins, 
faisons notre part

Dr. Patti HILL 
Présidente internationale 2023-2024 16



17

       Le mot du Commissaire général du congrès

Chères Amies, Chers Amis,

C’est la quatrième fois que le club de Lannion organise le congrès du district 103 Ouest, la dernière fois c’était en 2012.

Ce congrès est particulier puisque le club organisateur est celui de notre gouverneur actuel Hervé CADIN.

Lannion est une ville située tout en haut de la carte de la Bretagne, dans les Côtes d’Armor. C’est une ville historique 
avec ses maisons à colombages et ses rues pavées, mais c’est aussi une ville high-tech avec sa zone d’activités. 
C’est à Pleumeur-Bodou, tout près de Lannion, qu’eut lieu en 1962 la première liaison satellite entre l’Europe et les 
Etats Unis. Lorsque vous viendrez à Lannion pour le congrès, vous pourrez prolonger votre week-end sur la côte 
de granit rose et admirer les formations rocheuses uniques. Vous visiterez Ploumanac’h élu » village préféré des 
français » en 2015.

A quelques kilomètres de Lannion une autre ville historique : Tréguier.

De par son passé, Tréguier est une ville riche en patrimoine architectural et culturel.

Tout d’abord la cathédrale Saint-Tugdual qui fut construite au XIVe siècle avec son cloître et ses vitraux magnifiques. 
Vous pourrez aussi admirer la maison à pans de bois d’Anne de Bretagne. Cette maison construite au XVe siècle est 
un exemple de l’architecture locale.

Tréguier est particulièrement associé à Ernest Renan, un érudit écrivain et philosophe du XIXe siècle. Vous pourrez 
visiter sa maison natale transformée en musée et vous aurez un aperçu de la vie et du travail de l’écrivain.

J’espère que ce voyage très rapide dans notre belle région, vous convaincra d’assister à notre congrès.

Ce congrès de printemps aura comme fil conducteur l’énergie et vous pourrez assister à une conférence animée par 
Francis Nativel, ancien directeur de l’Institut Français du Pétrole.

Au nom du club de Lannion, mais aussi des clubs de Perros Guirec et de Trégor Côte de Granit Rose qui nous aident 
à la réussite de cette manifestation ; nous vous souhaitons un bon congrès à toutes et à tous.

Michel LE QUÉRÉ



AccompagnantsAccompagnants  
votre programmevotre programme

10 h 00 - Départ en véhicules de l’hôtel « Kyriad »
Arrivée au théâtre de l’Arche point de départ de la visite.

Tréguier, ville d’art et d’histoire ancienne, cité épiscopale 
traverse les siècles en conjuguant l’avenir et le passé.

La rue Colvestre est certainement une des caractéristiques 
de ce que fut Tréguier à l’époque des procès de 
canonisation de Saint Yves (1330-1347).Visite détaillée 
de ses anciennes bâtisses.

Cathédrale Saint Tugdual 

Visite du Cloître du XVe siècle, exceptionnel édifice 
gothique avec ses 46 arcades, ses nombreux gisants et 
pierres tombales.

Déjeuner sur le port de Tréguier
Visite de la « maison musée » d’Ernest Renan.  

La déambulation dans ces pièces où vécût notre grand 
Trégorrois nous fait découvrir ce qui accompagne l’existence 
de l’homme illustre auquel il est toujours fait référence.

Visite d’une maison à Pondalez
Retour à Lannion à 16 h 15  
pour la plantation de l’arbre,  
la réception à l’Hôtel de ville et la soirée de l’amitié.

Montée ver l’église de Brélévenez

8 h 30 Rendez-vous au Carré Magique avec les 
congressistes afin d’y assister à l’ouverture du congrès.

Départ à 10 h 00 pour une visite guidée de Lannion 
capitale du Trégor et sous-préfecture, Lannion offre à 
ses visiteurs son caractère attachant par sa situation 
particulière autour de sa rivière, ses anciennes maisons 
pleines de charme. Elle est toujours en 17e position au 
classement national des villes et villages où il fait bon 
vivre et quatrième dans la catégorie des villes de 20 000 
à 50 000 habitants.

10 h - rendez-vous place de l’église de Brélévenez :

De ce point haut de Lannion on bénéficie d’une vue élargie 
sur la ville et de voir son évolution au cours des siècles.

Visite de l’église de Brélévenez qui est notre monument 
le plus ancien. 

11 h - Place haute du Marchallac’h. Descente à pieds, 
guidée, par les rues pittoresques de la vieille ville jusqu’au 
niveau des quais.

Déjeuner sur la côte de granit rose.

Visite de la Ligue pour la Protection des 
Oiseaux (LPO)
Retour à Lannion vers 16 heures pour la 
clôture du congrès.

VENDREDI VENDREDI 1919 AVRIL AVRIL

SAMEDI SAMEDI 2020AVRILAVRIL

  Mise au tombeau XVIIIe

AccompagnantAccompagnants s votre programmevotre programme
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SAMEDI SAMEDI 2020 AVRIL AVRIL
A partir de  

7 h 30 
Accueil - Remise des badges et dossiers aux congressistes 
et aux accompagnants.

Le Carré Magique 
Parvis  

des Droits de l’Homme
LANNION

8 h 30 - 9 h 45

Cérémonies d’ouverture du 132ème congrès :  
Hymnes, hommage aux Lions disparus, présentation des nouveaux 
Lions. La minute de l’Éthique. 
Intervention de Paul Le Bihan maire de Lannion  
et des gouverneurs invités de districts jumelés. 
Prestations des lauréats des concours de musique et d’éloquence.

9 h 45 - 10 h 10
Assemblée générale des Lions du district 103 Ouest. 
Présentation du budget prévisionnel 2024-2025  
Votes électroniques suivis des résultats.

10 h 10 - 12 h 00 Conférence : « Un panorama général des énergies »  
par Francis Nativel, suivie d’un échange avec la salle.

12 h 00 Visites des stands - Déjeuner.

16 h 00 - 17 h 20

Résultats des concours : Environnement, Roman régional, Éthique, 
Écrire et dire la poésie.
Présentation des actions à venir :  
Médico, Journée nationale Lions 2024, Move for the planet.
Cérémonie de passation des devoirs entre Hervé Cadin  
et Bernard Chenudet, présentation du Cabinet 2024-2025.
Présentations vidéos : Convention nationale d’Orléans, Convention 
internationale de Melbourne, Forum européen de Bordeaux,  
133e congrès d’automne à Pontivy.
Tirage de la bourse offerte pour la convention nationale d’Orléans

Congressistes Congressistes votre programmevotre programme

Francis Nativel Voir page suivante
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VENDREDI VENDREDI 1919 AVRIL AVRIL (Conseil d’administration)

8 h 00 Accueil des membres du Conseil d’administration  
et de leurs accompagnants.

Siège du club de Lannion
Espace Bourseul 

8 Rue Charles Bourseul - LANNION8 h 30 Réunion des membres du conseil d’administration

12 h 30 Déjeuner au restaurant Hôtel Kyriad 
6 Chemin de Kersolès (Kerzolles), 

Lannion - 02 96 48 70 1814 h 00 Reprise des travaux avec les membres du Cabinet

17 h 00 Plantation de l’arbre. Lannion

17 h 30 Réception à l’hôtel de ville de Lannion 
par le maire Paul Le Bihan.

Hôtel de ville  
Place du Général Leclerc

19 h 30 Accueil des amis Lions et des accompagnants  
à la soirée de l’Amitié. Dîner avec animation dansante.

Salle des Ursulines 
5 Place des Patriotes - LANNION



CONFÉRENCE - FRANCIS NATIVEL

Un panorama général des énergies
L’énergie constitue un sujet immense sur le plan technique, 
économique et géostratégique. La maîtrise de l’énergie a d’abord 
provoqué puis accompagné les différentes révolutions industrielles 
qui jalonnent l’histoire depuis le début du 19ème siècle. L’humanité 
est devenue progressivement dépendante des sources d’énergie 
et des technologies qui les utilisent. L’énergie occupe une place 
centrale dans l’économie mondiale. 

La consommation mondiale en énergie primaire s’est élevée en 
2021 à 165 000 TWh (2769 TWh pour la France). Elle a doublé 
depuis 1980 mais sa répartition par source d’énergie n’a guère 
évolué. Malgré le développement des énergies renouvelables, 
les énergies fossiles ont représenté en 2021, plus de 82% de la 
consommation d’énergie mondiale et plus de 61% de la production 
d’électricité. La consommation mondiale d’énergie souffre aussi 
d’une grande disparité géographique : les pays du G20 représentent 
80 % de la consommation. Elle a également un impact majeur 
sur le réchauffement climatique : en 2021, les émissions de CO2 
liées à l’énergie comptent pour 87% de l’ensemble des émissions 
mondiales. 

La conférence ne pourra pas couvrir de façon exhaustive un sujet 
aussi vaste et aussi complexe que celui de l’énergie. L’objectif est 
plus modeste. Il va consister à dresser un panorama du domaine 
et à fournir les éléments et les chiffres fondamentaux permettant de 
comprendre la situation et d’appréhender les enjeux. 

Ce panorama va donner des définitions, clarifier les unités, établir 
un rapide historique, fournir des ordres de grandeur, décrire les 
principaux modes de production, faire le point sur les réserves 
en matières premières, présenter les enjeux géostratégiques, 
identifier les principaux acteurs économiques, exposer les défis 
environnementaux et enfin conclure sur les perspectives de 
production d’énergie en cours de développement. 

Francis Nativel
Diplôme d’AgroParisTech, Francis 
Nativel a réalisé la majeure partie 
de sa carrière en ingénierie, chez 
Fives-Cail Babcock, l’Air Liquide, 
l’Institut Français du Pétrole 
Energies Nouvelles (IFPEN) et 
enfin Axens, filiale de l’IFPEN. 

Il a terminé sa carrière profes-
sionnelle chez Axens comme 
Vice-Président Exécutif et direc-
teur de la Business Unit en charge 
des études industrielles et des 
logiciels d’optimisation de procé-
dé. Il est intervenu dans de très 
nombreux pays pour démarrer 
des unités de production et réali-
ser des projets de modernisation 
ou de construction de raffineries 
et d’installations pétrochimiques. 
Il est actuellement administrateur 
d’ArmorScience, d’Eau et Rivières 
de Bretagne et de l’INERIS (Ins-
titut National de l’Environnement 
Industriel et des Risques).
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BULLETIN INDIVIDUEL D’INSCRIPTION 
à poster avant le 25 mars 2024  

ou à renseigner en ligne avant le 5 avril 
https://lions-congres-103-ouest.myassoc.org/billetterie 

NOM ……………………………………………………………………………. PRÉNOM  ...................................................................................................................  

CLUB LIONS ........................................................................................ CLUB LEO .................................................................................................................

Tél ……………………………………………………… Courriel ……………………………….......……… @  .....................................................................................

Adresse postale  .............................................................................................................................................................................................................................

ACCOMPAGNANT(s) NOM(s) PRÉNOM(s)  ...........................................................................................................................................................................

..................................................................................................................................................................................................................................................................

Pour toutes informations complémentaires : le commissaire du congrès Michel Le Quéré - 06 07 04 22 34 - lequere.michel@orange.fr

SAMEDI 20 AVRIL TARIFS NOMBRE TOTAL
Congressiste LIONS (Frais d’inscription, collation d’accueil et déjeuner) 50 € X ........................ ..................... €
Congressiste nouveau LIONS* (collation d’accueil et déjeuner) 
*Les nouveaux Lions intronisés depuis le 1er octobre 2023 sont invités par le Gouverneur.

X ........................

Congressiste LEO (Frais d’inscription, collation d’accueil et déjeuner) 25 € X ........................ ..................... €
          Accompagnant (Frais d’inscription, collation d’accueil,  
          Visite de la ville de Lannion et déjeuner. 45 € X ........................ ..................... €

          Accompagnant Congrès/Conférence (Frais d’inscription,  
          collation d’accueil, déjeuner) 50 € X ........................ ..................... €

 Je règle par virement bancaire au compte CIC Ouest IBAN FR76 3004 7140 8400 0201 2770 580  
 en n’oubliant pas d’indiquer votre nom et celui de votre club.
   Ou je joins à ce bulletin mon règlement par chèque à l’ordre de « Lions Club Lannion »

..................... €

Option 1

Option 2

Gilbert GOURET  
9 rue du Parc Saint Jacques - 22700 PERROS-GUIREC Chèque et Inscription à adresser avant le 25 mars à

VENDREDI 19 AVRIL TARIFS NOMBRE TOTAL
Accompagnants (Frais d’inscription, collation d’accueil,  
visite de Tréguier et déjeuner. 45 € X ....................... ........................... €

      Soirée de l’Amitié LIONS - Dîner salle des Ursulines 50 € X ........................ ..................... €
      Soirée de l’Amitié LEO - Dîner salle des Ursulines 40 € X ........................ ..................... €     

A l’attention des membres du bureau et du cabinet du Gouverneur  
Pour des raisons techniques et pratiques il leur est demandé de s’inscrire en ligne ou sur cette fiche et de régler leurs prestations.  

Ils établiront une note de frais pour obtenir le remboursement auprès du trésorier du District.

CONGRÈS CONGRÈS DE PRINTEMPS LANNIONDE PRINTEMPS LANNION  
19 - 20 AVRIL 202419 - 20 AVRIL 2024

LE CARRÉ MAGIQUE - PARVIS DES DROITS DE L’HOMME - LANNION



LIONS INTERNATIONAL
District 103 Ouest

BUDGETS PRÉVISIONNELS 2024-2025 

FONCTIONNEMENT          96.050 € ACTIVITÉS DE SERVICE     26.250 €

1

Établis sur la base des précédents budgets en tenant compte de la diminution des effectifs.
Du fait de la perte de recettes, les postes de dépenses ont été ajustés, permettant de ne pas 

prévoir d’augmentation des cotisations de District.

Détail des recettes « Fonctionnement et Activités de service »

Détail des dépenses  « Fonctionnement »
(Oak Brook et DM)

2

77 250

18 263
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Détail des dépenses « Fonctionnement »

3Détail des dépenses « Activités de service »
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Suggestions hôtelières
Voici une sélection d’hôtels auprès desquels nous avons négocié les prix de vos nuitées..

Ces prix «tout compris» s’entendent petit déjeuner et taxe de séjour inclus.

Lorsque vous contacterez l’hôtel de votre choix, merci de bien préciser que vous faite votre réservation  
au nom du Lions International, indiquer GR2-Lions Club pour les réservation à l’hôtel IBIS.

Ne tardez pas ! Certains hôtels ne garantissent leurs conditions tarifaires que quelques semaines à peine.

30 Avenue du Général de Gaulle - Lannion 
à partir de 97,30 € tout compris 

750 m du congrès (10 min à pieds) 
02 96 37 03 67 - H3401@accor.com

Route du golf - Pleumeur Bodou
à partir de 71,10 € tout compris 
12 km du congrès (20 minutes) 

02 96 23 87 34 - golf-hotel2@orange.fr

Route de Perros cre’h quillé - Lannion 
à partir de 80,10 € tout compris  

Accès gratuit à la piscine 
8,7 km du congrès (17 minutes) 

02 96 48 45 65 - hotel-arcadia@wanadoo.fr 
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Semaine du Téléthon  
clôturée le 9 décembre 2023  
Le Club est fier de remettre à l’AFM Téléthon 
un chèque de 3800 euros
Il concrétise tous les efforts faits par les membres du 
club et toutes les bonnes volontés qui ont fait acte de 
présence tout au long de cette semaine.
• Merci aux 970 écoliers et leurs accompagnants qui 
ont répondu au défi sportif organisé par le service des 
sports de la mairie et qui ont rassemblé la somme de 
2900 €.

• Merci aux commerçants des halles qui ont offert un 
joli Caddithon mis en tombola rapportant 440 €.

• Merci aux bénévoles du samedi qui ont affronté 
averses et rafales pour assurer l’accueil des généreux 
donateurs, pour ramener dans leur tirelire 460 €.

• Merci à Activ Sport, ADEQUAT Intérim, Caval Satori, 
la Croix Rouge, les Joggeurs du Beffroi qui ont 
maintenu leur présence malgré les conditions plus 
que défavorables.

La manifestation s’est terminée en début d’après midi 
avec la remise de la tirelire des enfants des écoles et 
le tirage au sort de la gagnante du Caddithon.

Le Club donne rendez vous à tous pour le prochain 
Téléthon en espérant un succès grandissant sous des 
cieux plus cléments.

CONCARNEAU CORNOUAILLE

ZONE 52

Le golf au service  
de la recherche contre le cancer

En septembre 2023, les trois clubs manceaux : Le 
Mans Centre Horizon, Le Mans Cité des 24 heures 
et le Mans Aliénor organisaient, conjointement, une 
compétition de golf sur le parcours de Sargé lès Le 
Mans.

Cette compétition, organisée dans le cadre de LiSA,  
a réuni de nombreux joueurs de différents golfs.

60 % des recettes de cette 
compétition ont été reversés à 
LiSA pour les enfants atteints 
du cancer.

40% à la Ligue contre le cancer  
de la Sarthe. 

La prochaine compétition LiSA est déjà programmée 
au 15 septembre 2024.

Françoise ROUSSEAU 
Présidente de la zone 52

Remise du chèque de 1 404 € à Jacky Collet,  
président du comité départemental  

de la Ligue contre le cancer
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DINARD ÉMERAUDE

Le Club se mobilise contre le cancer
En juillet dernier, suite à la journée « Golf 
» organisée à Lancieux par le Club, un 
chèque de 3.000 € a été remis à William 
Guihard, Délégué Lisa-Ouest, chargé 
des relations avec la SFCE (Société 
Française de lutte contre les Cancers 
des Enfants). La mobilisation par les 
membres du Club de nombreux sponsors 
et la participation des joueurs ont permis 
de récolter cette somme.

Concert-choral 
« La voix du 

vent ».

A l’occasion d’octobre 
rose, le Club a organisé 
un concert-choral avec 
« La voix du vent ». 
Cette manifestation a 

permis de remettre un chèque de 1.000 € à l’association 
Malouine d’Oncologie et d’Hématologie dont les actions 
ont pour but d’apporter des soins de confort aux patients 
atteints de cancer.

Elizabeth Boulaire 
Chargée de communication

DURTAL LA FLÈCHE

2 et 3 décembre 2023 Notre marché de Noël
Deux journées de grand froid, mais nous étions sous les 
halles de La Flèche, heureusement climatisées. 

Bonne recette, belle fréquentation, à croire que le froid vif 
donnait vraiment l’impression d’un marché de Noël.

Nous proposions friandises (Truffettes de chocolat, pains 
d’épices (grand succès) miel ,ainsi que des productions 
de décoration (encadrements) et des ouvrages de 
couture créative.

Un grand merci aux présentes et aux présents, pour l’ins-
tallation, le démontage et surtout les ventes dont le bé-
néfice sera dédié, entre autres, à Enfants Cancers Santé 

LE GUICHET UNIQUE POUR VOS COMMUNICATIONS 
Les annonces de vos manifestations, vos reportages sur vos actions humanistes et humanitaires  
qui ont pu être financées ou réalisées par Votre club, seront publiées sur les différents supports 

de communication du District : site internet, réseaux sociaux, revues du District,  
si vous adressez textes et photos à cette adresse :

polecom@lionsd103w.fr
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LA BAULE CÔTE D’AMOUR

Pleins feux pour la Commission culturelle  
du club La Baule Côte d’Amour  
cette année.
La commission culturelle de La Baule Côte d’Amour  
s’implique fortement dans les concours organisés par 
notre mouvement Lions,  mais aussi cette commission est 
très active lors des repas statutaires mixtes notamment. 
Des invités sont programmés tout au long de cette année 
sur ces temps conviviaux que nous partageons avec nos 
conjoints. 

Pierre-Luc Philippe, spécialiste du Patrimoine et de 
l’Histoire, est intervenu le 18 décembre dernier pour 
parler des Toiles nantaises. Ce spécialiste des toiles 
n’a pas hésité à se déplacer avec ses nombreuses 
toiles rouge/garance et bleu/indigo, pour nous exposer 
cette industrie cotonnière du 18ème siècle.

Il nous explique que la toile imprimée de Nantes est 
complètement oubliée car, dans ce domaine, Jouy 
semble être la référence mais c’est oublier, nous a-t-
il dit, que Nantes fut le deuxième centre français en 
matière de toiles imprimées. 

L’âge d’or de la toile imprimée de Nantes se situe de 
1758 à 1848. Il évoque les manufactures de l’époque 
et notamment la manufacture Petitpierre. Il mentionne 
les impressions sur planches de bois, sur planches de 
cuivre puis sur cylindre.

L’abolition de l’esclavage signe la fin des manufactures 
de toiles imprimées à Nantes. 

Une visite d’atelier d’artiste est prévue très 
prochainement. C’est une sculptrice de renommée 
nationale et internationale.

Les membres de cette commission ont récemment 
bénéficié d’une exposition incontournable au musée 
d’arts de Nantes« Suzanne Valadon ». Du plaisir et le 
plein de gourmandise devant toutes ces toiles cerclées 
d’un trait noir. 

Les actions humanitaires sont très nombreuses chez 
nous les Lions, mais n’oublions pas que la culture 
est une composante fondamentale, essentielle de 
l’humanisme. L’Humanisme ne doit pas être oublié. 

André MARTIN 
Président de la Commission Culturelle  

la Baule Côte d’Amour



MACHECOUL PAYS DE RETZ

Vente de t-shirts
Le Club a toujours fait,  

de sa lutte contre  
la maladie d’Alzheimer,  

son Action majeure.
Dès 1985, il a créé l’association 
« Retz-Accueil ». Cette struc-
ture indépendante financière-
ment relève de l’Agence régio-
nale pour la Santé. Consciente 
de l’inquiétude progressive du 

nombre de malades, un des objectifs vise au maintien 
à domicile des personnes atteintes de la maladie Al-
zheimer ou d’une maladie apparentée. Elle apporte 
un soutien aux aidants familiaux et amicaux des ma-
lades. Cette mission consiste à soulager l’entourage. 
Il convient d’organiser, pour les malades, des sorties, 
des week-ends…

Retz-Accueil reçoit chaque jour 12 personnes atteintes 
de cette maladie, soit 60 par semaine, provenant de 
communes situées dans un rayon de 30 Km à la ronde.

Deux véhicules, chacun de 9 places, assurent les 
allers et retours des personnes de leur domicile au 
Centre d’accueil de jour.

Pour le bon fonctionnement de Retz-Accueil :
• 13 Salariés, à temps complet ou à temps partiel,  
sont nécessaires.

• 38 personnes bénévoles donnent mensuellement 
une journée pour l’accomplissement de travaux 
d’intendance.

En vue de recueillir des fonds, notre Club a fait procéder 
à la confection de 200 T-shirts, noirs ou blancs, floqués 
d’un logo, qui symbolise les conséquences de la maladie 
d’Alzheimer.

Le produit de cette vente sera reversé intégralement 
à Retz-Accueil pour sa remarquable Action 
Humanitaire.

Le club de Machecoul est très fier de Retz Accueil qui 
constitue son Fleuron de toujours.

Roland DUVAL

PAYS DE FOUGÈRE

5000 € à «Droit de Cité
Le jeudi 21 septembre dernier, les membres 
du Lions Club Pays de Fougères ont eu le 
plaisir de remettre un chèque de 5000 € à 
Droit de Cité. Cette somme correspond 
à 70% du résultat de notre vente de 
tulipes 2023, tant sur les permanences 
au champ de culture que sur notre stand 
au marché hebdomadaire et sur la vente 
de contrats de 4 bouquets livrés sur 4 
semaines chez 80 commerçants, artisans 
et industriels du Pays de Fougères.

Droit de Cité est 
une association fougeraise, 
qui ne dépend pas d’un 
EHPAD et qui a pour but de 
venir en aide aux personnes 
en perte d’autonomie, pour 
que chacun puisse avoir sa 
place parmi les autres.

Pour cela, elle dispose de trois structures : un accueil 
de jour pour personnes handicapées, un accueil de 
jour pour personnes âgées en perte d’autonomie et 
une plateforme d’accompagnement pour les aidants.

Cette dernière propose de l’aide administrative, des 
ateliers divers et ce dont à quoi nous avons participé, 
les sorties en périodes d’été à Erquy.

La somme versée a permis de financer le séjour estival 
de cette année qui a fait le bonheur de quelques duos, 
emmenés par trois accompagnants diplômés.

Bernard Gaudin 
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MAYENNE

Soirée théâtre au profit  
d’Enfants Cancers Santé

Au théâtre de Mayenne, le samedi 29 janvier 2024, plus 
de 200 personnes ont applaudi   la troupe fougeraise 
Deufoizin qui jouait gracieusement une pièce de sa 
propre création, « Demain peut-être ».

Le club de Mayenne , organisateur de la soirée a remis pour 
l’association Enfants Cancer Santé un chèque de sept mille 
euros au Docteur Claire Brisset, médecin onco-pédiatre au 
service de cancérologie et hématologie du CHU d’Angers 
Le docteur Brisset a informé le public des progrès réalisés 
en matière de  traitement des cancers et des leucémies 
des enfants et des adolescents, en précisant toutefois, que 
20% des jeunes malades ne guérissent pas  aujourd’hui, 
d’où la nécessité de continuer à financer des projets de 
recherches cliniques et biologiques, ainsi que des essais 
thérapeutiques, afin de permettre aux médecins de guérir 
de plus en plus et de mieux en mieux. 

Depuis 2005, le Club organise chaque année une vente 
de roses et une soirée théâtrale ou musicale qui ont 
permis à ce jour de donner plus de 80 000 € à l’association 
Enfants Cancers Santé.

Quelques scènes de la pièce « Demain peut-être » par les Deufoizin

Remise du chèque par Jean Baptiste Hardy 
 président 2023/2024 et André CLOEREC, médecin en charge de 

la commission Théâtre au Docteur Claire BRISSET

VANNES MOR BIHAN - LÉO BREIZH VANNES

Dîner à l’aveugle le vendredi 26 janvier 2024
Les deux clubs Lions VAnnes 
Mor Bihan et LEO Breizh 
Vannes ont organisé ensemble 
leur premier dîner à l’aveugle, 
le vendredi 26 janvier 2024 au 
restaurant « La Belle Époque 
» à Auray.

Une première pour nos deux 
clubs et un vrai succès : nous 
avons vendu 109 repas, pour 
110 places possibles dans le 
restaurant.

Si le début de la soirée a 
été laborieux (les convives 
étaient coincés dans les 

embouteillages liés aux blocages des agriculteurs), le repas 
- d’excellente qualité - s’est très bien déroulé : les cuisiniers 
avaient élaboré un menu soigné, le service était parfait.

Les bénéfices de la soirée étaient destinés à l’Association 
Gabriel Deshayes de Brech, qui s’occupe de personnes 
en situation de handicap visuel et sensoriel.

Entre chaque plat, quatre témoins malvoyants sont venus 
nous délivrer des témoignages, plein de pudeur, de sensibilité 
et d’espoir sur leur situation de handicap quotidien.

Le patron de « La Belle Epoque » avait organisé une tombola, 
qui a permis aux plus chanceux de repartir avec des places 
de cinéma, des seaux à champagne, des bouteilles et des 
magnums de vins.

Saluons au passage la présence de notre gouveneur Hervé 
Cadin, qui nous a fait le plaisir, avec son épouse Anne-
Marie, de partager notre premier dîner à l’aveugle...



PORNICHET OCÉAN

PORNIC CÔTES DE JADE ET LUMIÈRE

Le Club fait un don de 1 000 € 
au club de Hand-Ball Fauteuil Pornic (HBFP)

Le lundi 20 novembre 2023, Marie-The Jallu, présidente 
du Club, en présence du maire, Jean-Michel Brard et 
de quelques membres Lions, a remis à Adrien Mery, 
président du club de Hand-Ball Fauteuil Pornic, un 
chèque de 1 000 € afin de contribuer à l’achat de fauteuils.

Créé en 2021, le club de Hand-Ball Fauteuil Pornic 
compte 12 licenciés, hommes ou femmes, et les 

membres du Club sont des personnes en situation de 
handicap et des personnes valides. C’est ce qui fait la 
richesse de cette équipe.

Ce don va permettre au club de poursuivre son aventure 
et d’accueillir de nouveaux joueurs. Un fauteuil adapté 
pour le sport coûte environ 3 000 €.

A l’issue de la remise de chèque, les joueurs ont invité 
les représentants du Lions International à participer à 
leur entraînement en « chaussant » un fauteuil.

Bourse aux jouets
A quelques semaines des Fêtes de Noël le Lions-Club « 
Pornichet Océan a organisé, le Dimanche 26 Novembre 
2023, de 9h.00 à 17h.00, une Bourse aux Jouets, sixième 
du genre. Cette manifestation, ouverte à toutes et à tous, 
fut une belle opportunité pour renouveler les placards 
des enfants et de faire de bonnes affaires.

C’était, en effet, l’occasion de se débarrasser de 
certains jouets délaissés, d’articles et d’accessoires 
de puériculture ou vêtements pour enfants et bébés. 
Poupées, figurines, jeux de société et électroniques, 
bandes dessinées, pyjamas, poussettes, sièges baquet, 
petits vélos, tout un chacun pouvait faire son choix. De 
quoi satisfaire tous les goûts et toutes les envies.

Les bénéfices de cette Bourse 
aux Jouets ont été entièrement 
reversés à l’antenne pornichétine 
de l’Association Saint-Vincent de 
Paul (voir photo ci-contre) dont 
l’objectif est d’aller à la rencontre 
de personnes en situation de 
précarité ou d’isolement pour 
leur offrir soutien, présence et 
accompagnement.

Un bar avec petite restauration sur place était aussi 
disponible, tout au long de ce Dimanche, tant pour les 
exposants que pour les visiteurs. 

Des billets numérotés furent, dans le cadre d’une tombola 
dotée de nombreux lots et tirée en fin de journée, remis 
aux visiteurs en échange d’une pièce d’un 1 €.

Les participants qui le souhaiteront ont eu la possibilité 
de laisser leurs invendus sur place.

Ceux-ci ont été récupérés par la Société Saint-Vincent-
de-Paul en vue de les distribuer à des enfants qui en sont 
dépourvus.

Un beau geste solidaire pour finir la journée en beauté !

Jean-Maurice COUDRE 
Gouverneur 2011-2012 

Chargé de la Communication  
& des Relations Extérieures.
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LA FERTÉ BERNARD

Novembre 2023 nous avons remis  
à la ligue locale contre le cancer  
un chèque de 1300 euros
afin de leur permettre de continuer à proposer gratuitement 
à La Ferté-Bernard les soins de support suivants aux 
personnes atteintes d’un cancer :
• Ateliers hebdomadaires de sophrologie permettant, 

grâce à des exercices simples et accessibles à tous 
réalisés en groupe, d’acquérir des techniques de 
relaxation afin de diminuer le stress, le ressenti de la 
douleur. La sophrologie peut aussi aider à lutter contre 
les troubles du sommeil et les somatisations. 

• Séances individuelles de réflexologie plantaire : grâce à 
des massages bien spécifiques sur la plante des pieds, 
cette technique va permettre de diminuer les éventuels 
effets secondaires induits par la chimiothérapie 
(hypersensibilité, nausées ,céphalées, anxiété…) et  
de réduire toutes autres « tensions » nerveuses. Ces 
séances apportent une sensation de bien-être et de 
détente immédiate.

• Consultations de diététique personnalisées pouvant 
aller d’un simple conseil diététique à une prise en 
charge plus complète selon les besoins de la personne. 
Une des particularités de la pathologie cancéreuse et/
ou des traitements, est l’installation de la dénutrition. 
Les traitements souvent longs et agressifs nécessitent 
une éducation de la personne malade et de ses 
proches sur le mode alimentaire nouveau et spécifique 
à adopter.

Nous souhaitons les aider également à remettre en 
place en 2024 une aide et un soutien psychologique aux 
personnes touchées par la maladie cancéreuse ainsi qu’à 
leur entourage : parents, enfants, membres de la famille 
et proches rencontrant des difficultés face à l’irruption de 
la maladie, aux bouleversements qu’elle peut susciter sur 
le plan psychologique et à ses répercussions dans le lien 
familial. Cette action avait dû être arrêtée suite au départ 
successif de deux psychologues. Nous souhaitons les aider 
également dans leur projet de proposer des séances de 
Pilates aux personnes atteintes d’un cancer en partenariat 
avec un professeur de Pilates certifié Pilates post-thérapie.

En décembre nos actions Téléthon ! Nous avons mené 
trois actions dont certaines jusqu’à fin janvier.

1. Dés mi-novembre l’action tirelires téléthon chez tous 
nos commerçants de proximité.

2. En partenariat avec le magasin « A tous jeux » qui 
organisait le tournoi de Catan 30 h de jeux les 8 et 9 
décembre nous avons participé et vendu vin chaud et 
chocolat chaud.  
Le bilan pour ces deux actions nous ont permis de 
collecter plus de 600 euros.

3. La collecte de pile avec 1 pile = 1 don pour le 
téléthon dans nos écoles primaires fertoises avec 
plus d’une tonne récoltée ! ce sera plus de 250€ 
versé au téléthon.

En janvier, nous avons accueilli l’association ESPOIR qui 
construit des écoles au Sénégal. Un très beau programme 
que nous avons pu aider avec une somme modeste de 
500 € par rapport à ces beaux projets. Nous allons les 
aider à collecter du matériel scolaire. 

Passeport du civisme  avec notre ville. Nous avons été 
« repérés » par deux jeunes « service civique » grâce à nos 
réseaux sociaux. Nous sommes donc ambassadeurs pour 
le projet savoir donner. Nous avons choisi de faire une 
collecte de bouchons plastiques. Le recyclage sera assuré 
par l’association bouchons 72. Grâce à cette action nous 
pourrons aider des personnes à mobilité réduite du centre 
Lesiour Soulbieu. 

Elyette Ville



Aide aux populations en situation de précarité
Jeudi 8 février Richard Morin, président du Club, remettait un 
chèque de 1000 € à l’association TARMAC, en présence de 
son président Yves Rouault et de Vanessa Bekhti responsable 
au sein de l’association de la structure du Viaduc.

L’association TARMAC accompagne les populations les 
plus précaires : hommes ou femmes isolées et à la rue, 
familles en situation de grande précarité Voir le site

Cette somme fait suite à la présence de notre club à l’action 
«Entre Cours et Jardins» et sera investie dans une journée 
de sortie à Saint Malo pour éclairer le quotidien de familles 
en grande précarité.

Maryse DESMOTS 
Responsable Communication 

RENNES CENTRE

Environnement
Dans le cadre de sa 
soirée Partenaires le 
Club a réuni ses spon-
sors et associations à 
la concession Stellan-
tis partenaire du Club.

Lors de cette soirée 
un chèque de 2500 € 
factice représentant la 
participation du Club a 
été remis à la colonelle 
Marie Dubois (direc-

trice ONF Bretagne) pour le projet en forêt de Saint Aubin du 
Cormier porté par le District.

Notre gouverneur Hervé Cadin, ainsi que notre PZ Mary-
vonne Girault, étaient présents à cette remise de chèque. 

Bonne nouvelle 97% des 4500 plants de pins maritime ont 
pris racine…

Patrick JOURDAIN 
Délégué à la Commission Nationale 

Environnement

LE MANS ALIÉNORVAL DU LOIR

Cette année 2023, nos recettes qui ont été entièrement 
redistribuées se sont élevés à 23 000 €  

(1 € récolté = 1 € redistribué) 
Ce sont en tout 15 associations que nous avons soutenues

Vous trouverez ci-après quelques-unes de nos actions de 
soutien 2023 qui ont, pour la plupart, pour objet : «Faire 
revivre l’espoir des enfants»

Ci dessus, une photo de «l’opération Louison»

Nous avons été alertés en 2022 sur le cas de cette petite 
fille de Mézeray, née avec une oreille manquante. Le Club a 
versé un premier chèque, en 2022, pour aider à l’opération, 
possible uniquement aux USA et d’un coût de 100 000 €. En 
2023, nous avons fait un nouveau don et aidés par le Crédit 
Mutuel, nos participations se sont élevées à 20 000 €

Échange international francophone
Les clubs Lions du 
Mans accueillent des 
jeunes francophones, 
chaque année, pour 
2 jours de découverte 
de la Sarthe, avant 
de repartir pour un 
séjour culturel de 3 
semaines à la Baule.  

Notre club finance le séjour de 2 jeunes chaque année. 
Ecommoy octobre 2023
Nous avons remis des 
chèques à :  La Cravate 
Solidaire, les Rillettes 
Joyeuses de Mayet et à 
l’ADOT ce soir-là.

Depuis 3 ans, accueillis par le restaurant Mac Do de 
Mulsanne, c’est avec joie que nous remettons des chèques 
de soutien à ces deux belles associations.

Les Ailes du Rire et Handi Chiens à l’honneur
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Une huitième soupe des Chefs
Depuis maintenant huit ans,  

le Club tient un stand au sein du 
marché de noël de  

La Clarté Perros-Guirec.

En 2016, lors de la 
première édition, le 
Club avait obtenu 
la participation d’un 

premier chef étoilé, 
ce qui avait permis de 

vendre 220 litres de 
soupe.

Au fil des années le 
succès de l’opération n’a 
cessé de s’amplifier  

tant au niveau du public  
que vis à vis des restaurants participants.

Lors de l’édition de décembre 2023, ce sont cette 
fois cinq chefs étoilés des restaurants des environs 
de Lannion qui nous ont concocté des recettes très 
personnelles, soit 750 litres de soupes. 

Une fois de plus, le succès était au rendez-vous, car 
les habitués de notre stand, les gourmets amateurs 
de soupes originales, nous ont une fois de plus 
dévalisés au point de nous mettre rapidement à cours 
de munitions. 

Une situation qui va 
contraindre le Club à 
devoir augmenter une 
fois de plus son stock de 
soupes et d’envisager 
au moins 1000 litres pour 
l’édition 2024 afin de 
faire face à une demande 
toujours crsoissante.

Les quelque 4000 € de 
cette dernière édition 
viendront utilement 
conforter le budget des 
actions sociales du Club.

Au profit 
des œuvres sociales du Lions Club

de Lannion

Nicolas Le Luyer
Castel Beau Site - Perros-Guirec

Pour la souPe à emPorter  
Vous PouVez aussi  

faire remPlir  
Vos réciPients Personnels

Castel Beau Site - panneau rigide (600x825).indd   1Castel Beau Site - panneau rigide (600x825).indd   1 27/11/2023   19:41:4927/11/2023   19:41:49

Au profit 
des œuvres sociales du Lions Club

de Lannion

Paul Gandillon 
VILLA LES HYDRANGÉAS

Pour la souPe à emPorter  
Vous PouVez aussi  

faire remPlir  
Vos réciPients Personnels

LES HYDRANGEAS-panneau rigide (600x825).indd   1LES HYDRANGEAS-panneau rigide (600x825).indd   1 27/11/2023   19:51:5827/11/2023   19:51:58

Au profit 
des œuvres sociales du Lions Club

de Lannion

Olivier Caradec 
LA BONNE AUBERGE

Pour la souPe à emPorter  
Vous PouVez aussi  

faire remPlir  
Vos réciPients Personnels

La Bonne Auberge -panneau rigide (600x825).indd   1La Bonne Auberge -panneau rigide (600x825).indd   1 27/11/2023   19:43:5027/11/2023   19:43:50

Au profit 
des œuvres sociales du Lions Club

de Lannion

Anthony Avoine
Lan Kerellec - Trébeurden

Pour la souPe à emPorter  
Vous PouVez aussi  

faire remPlir  
Vos réciPients Personnels

Lan Kerellec - panneau rigide (600x825).indd   1Lan Kerellec - panneau rigide (600x825).indd   1 27/11/2023   19:50:0127/11/2023   19:50:01

Au profit 
des œuvres sociales du Lions Club

de Lannion

Jean-François Coudert 
ROZ MARINE

Pour la souPe à emPorter  
Vous PouVez aussi  

faire remPlir  
Vos réciPients Personnels

Roz Marine -panneau rigide (600x825).indd   1Roz Marine -panneau rigide (600x825).indd   1 27/11/2023   19:37:5027/11/2023   19:37:50



Le mercredi 3 Avril 2024, à 17 h  
à la Maison des associations de RENNES  

6 cours des Alliés
l’Association Régionale Enfants, Cancers, Santé 
Terres de l’Ouest  remettra un chèque de 50 000 € 
au professeur Virginie Gandemer, présidente de la 
Société Française de la lutte contre les Cancers et 
leucémies de l’Enfant (SFCE).

Pour rendre hommage aux chercheurs, soutenir 
l’association « Enfants, Cancers, Santé », et illustrer 
l’implication des clubs Lions et des Lions pour cette 
cause, la présence de nombreux Lions est souhaitée.

Merci par avance de votre participation.

Présence à confirmer avant le 25 mars à :  
terres-de-l-ouest@enfants-cancers-sante.fr 
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SAINT NAZAIRE LOIRE

Une belle année s’annonce pour le Club avec 
de multiples projets !

Nous poursuivons l’organisation de nos manifestations 
récurrentes :
• Compétition de pétanque à Saint-Nazaire en août
• Bowling à Guérande en décembre 
• Loto à l’Alvéole 12 Saint-Nazaire en janvier 
• Compétition de golf à La Baule en avril 

Grâce à ces manifestations qui mobilisent l’ensemble des 
membres du Club, nous avons eu la joie de remettre nos 
dons à :
• Des associations locales telles que L’Outil en Main de 

Saint-André-des-Eaux pour l’achat d’une serre rigide afin 
de compléter l’atelier jardinage et à Ambition Jeunesse 
Nazairienne, afin de d’aider des enfants défavorisés de 
St Nazaire,

• Des associations nationales : Lions Sport Actions 
(LiSA) et Enfants Cancers Santé, pour le financement de 
la recherche sur le cancer infantile.

• Des actions internationales : MEDICO Lions Club, pour 
aider les populations victimes de guerre ou de catastrophes 
naturelles. Ce montant s’ajoute à la collecte de milliers de 
paires de lunettes. Nous contribuons également à Europe 
Raid pour l’achat de fournitures scolaires distribués dans 
les écoles de plusieurs pays d’Europe. 

Nous avons souhaité aider Les Amis du Sénégal/
Association Colette et Gérard pour la création d’un puits 
dans un village au Sénégal. 

Le Club est un fidèle soutien du CIFC La Baule. De 
nombreux membres participent à l’organisation du Centre 
et accueillent les jeunes dans leurs familles tous les ans. 

Le Club participe également au concours d’Éloquence 
avec le lycée Notre-Dame d’Espérance de St Nazaire, et 
au Concours du Roman régional grâce à nos nombreux 
lecteurs et lectrices. 

En 2024, nous étions présents pour Rose pour un Sourire et 
vous donnons rendez-vous pour le dépistage du diabète dans 
la galerie du Centre Leclerc de Saint-Nazaire le 29 avril et pour 
notre Compétition de Golf à La Baule le dimanche 30 avril. 

Pierre DEJAX 
Président 2023-2024

Concours de pétanque - Août 2023

 Loto - Janvier 2024 

Invitation



Dîner dans le noir
Depuis maintenant neuf 
ans, grâce au fidèle 
partenariat du lycée 
Hôtelier et de Tourisme 
Saint-Joseph Bossuet 
de Lannion, le club 
organise un dîner dans le 
noir destiné à placer les 
convives dans la situation 
réelle d’un non-voyant.

Les premières années, 
les participants étaient 
accueillis dans les locaux 
du lycée. Mais très 
rapidement, l’engouement 
du public contraignit 
le Club a refuser du 
monde faute de places 
disponibles.

Cette situation a amené 
le Club à rechercher pour l’édition 2024 un site capable 
d’accueillir un public toujours plus nombreux.

Grâce à l’aide précieuse de la ville de Lannion, le Club a 
pu organiser ce nouveau dîner dans le noir dans salle des 
Ursulines, ce qui lui a permis de recevoir confortablement 
248 participants et de parvenir à un bénéfice final d’environ 
4500 €.

Les 80 élèves du lycée, mobilisés pour le service, outre 
la mise en pratique de leur apprentissage, trouvent 
l’opportunité d’acquérir une expérience qui leur est utile 
dans leur vie professionnelle, notamment lorsqu’ils sont 
amenés à accueillir dans la salle de restaurant du lycée 
«Le Séquoia» des déficients visuels, pour les guider, les 
installer et leur apporter les précisions utiles quant à leur 
environnement.

Les bénéfices de cette action sont systématiquement 
consacrés à l’achat de services ou d’équipements 
spécialisés qui sont offerts à des malvoyants et aveugles.

Ainsi, depuis la première édition, le Club a pu offrir aux 
déficients visuels du Trégor :
• Des cannes blanches électroniques
• Des appareils qui retranscrivent à voix haute les textes de 

livres, journaux etc.
• Des téléphones mobiles dédiés à ce type de handicap.
• Des lecteurs audio de livres et de magazines enregistrés 

par l’association des « Donneurs de voix » dans le cadre 
des bibliothèques sonores.

• Des casques qui donnent la possibilité aux déficients 
visuels d’assister, grâce à l’audiodescription, à quelques 
spectacles au Carré Magique de Lannion.

Des équipements qui ont pour but de faciliter leur quotidien 
et de leur permettre d’acquérir une plus grande autonomie. 
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LANNION

Le rang des jeunes serveurs équipés de lampes frontales  
afin d’assurer le service des plats en toute sécurité

Photos

Les convives, dûment protégés par un tablier, auront à deviner la 
nature des plats et des boissons qui leur sont servis



Collecte de piles usagées.
Le Club est engagé depuis plusieurs années dans la 
protection de l’environnement local et pour concrétiser ses 
engagements, il a réalisé depuis 4 ans, une action éco-
responsable de grande ampleur en organisant une collecte 
de piles usagées.

UNE PILE = UN DON pour le Téléthon
Depuis le mois de novembre dernier, le Club et L’ éco-
organisme SCRELEC avec sa solution BATRIBOX ont 
organisé une collecte de piles usagées au profit de l’AFM 
Téléthon .

L’objectif est double :  Protéger l’environnement 
et contribuer à la lutte contre les maladies rares.

Le Club, avec le soutien de ses partenaires fidèles tels que 
Super U de Sautron, Décathlon Saint Herblain, Intermarché,et 
SPAR d’Orvault, Carrefour ITGA, Nantes Métropole… 

a pu remplir 9 fûts de 250 kg chacun, qui ont été transférés 
pour traitement  et récupération des divers métaux.

Ce recyclage en cours permettra selon le tonnage national 
enregistré, de transformer ces dons en euros au profit de 
l’AFM.

Grâce à cette mobilisation, la dernière collecte a permis de 
reverser 35.000 € à cette association portant ainsi à 340 400 
€ le montant de son soutien depuis le début de l’action.

Le Club entend ainsi confirmer son engagement et apporter 
sa contribution à la protection de l’environnement.

Limiter les risques de pollution des sols 
Produire après recyclage des alliages  

et métaux à valeur ajoutée.
Le Club remercie très chaleureusement ses partenaires.

Patrick AVRIL

NANTES VALLÉE DE L’ERDRE

Les grandes dates de L’agenda Lions 2024

24 - 25 -26 octobre  
Forum européen Bordeaux

21 au 25 juin  
106ème Convention internationale Melbourne

24 - 25 mai 
Convention nationale Orléans 


